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Primeiro Gole E.C. classificado
para Final do Campeonato
Intermunicipal da Região
Metropolitana, Categoria
Cinquentinha

DIVULGAÇÃO JONATHAN CAMPOS

O Cosud fortalece o papel dos estados do Sul e Sudeste perante a União,
além de trazer benefícios para a gestão pública dos estados-membros

Governador sanciona lei
que formaliza o Cosud, consórcio

que reúne estados do Sul e Sudeste

Romanelli ressaltou ainda que no Paraná também
há um amplo debate sobre a formulação do PPA estadual

Debate público do PPA é um
espetáculo da cidadania, afirma

deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD)

Parabéns, prefeita
de Rio Branco do

Sul, Karime Fayad

Maria Eduarda Brechane é a eleita Miss Universo Brasil 2023
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Maria Eduarda Brechane, uma jovem de 19 anos do Rio Grande
do Sul, foi coroada como a vencedora do concurso Miss Univer-
so Brasil 2023. A cerimônia ocorreu no sábado (8), em São Paulo.

Maria Brechane, do Rio Grande do
Sul, é a Miss Universo Brasil 2023

Serviços e ações fazem parte da atenção à pessoa
com deficiência, que é prioridade em Curitiba

Das 158 mil
pessoas (8,9% da

população) com
algum grau

de deficiência
que vivem em

Curitiba, cerca de
40 mil procuram

o DPCD por ano

DIVULGAÇÃO

Confira as felicitações à
prefeita e a outros destaques
na Coluna do Sady - Página 8
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Bastidores

Expediente

Prefeitura de Curitiba
vai iniciar uma nova
etapa das obras para a

extensão do itinerário do Ligei-
rão Norte-Sul (BRT Sul).

Para realizar as interven-
ções será necessário, a partir
desta terça-feira (11), o blo-
queio total da Avenida Repú-
blica Argentina, na via marginal
sentido Centro, entre a Traves-
sa Ferreira do Amaral e Rua
Palmeiras, no bairro Água Ver-
de.

A interrupção da passagem
dos motoristas será mantida
por um período de 15 dias,
sempre das 9h às 17 horas, para
execução de obras de pavi-

República Argentina
terá novo bloqueio para

obras do Ligeirão Norte-Sul
PEDRO RIBAS/SMCS

mentação, meio fio, requalifica-
ção das calçadas e fresagem.

O local estará sinalizado e
os motoristas precisam ficar
atentos à alteração. As obras
são coordenadas pela Secreta-
ria Municipal de Obras Públi-
cas (Smop).

MAIS UM BLOQUEIO
Em outro ponto da Aveni-

da República Argentina, na via
marginal sentido bairro, entre
Avenida Presidente Getúlio
Vargas até a Avenida Água Ver-
de, também no bairro Água Ver-
de, existe outro ponto de blo-
queio para obras do BRT Sul.

Com o avanço das obras,

desde a semana passada os
ônibus já voltaram a realizar o
itinerário pela canaleta exclu-
siva, que recebeu nova pavi-
mentação em concreto e está
liberada ao transporte coleti-
vo desde a Praça do Japão até
o Terminal Pinheirinho.

As obras na República Ar-
gentina integram o conjunto de
intervenções da Prefeitura de
Curitiba para a extensão do iti-
nerário do Ligeirão Norte-Sul
(BRT Sul), entre os terminais
Santa Cândida e Pinheirinho. As
melhorias acontecem a partir
da Praça do Japão, no Água Ver-
de, até o Terminal do Pinheiri-
nho, no eixo de 7 quilômetros.

Bloqueio total da Avenida República Argentina, na via marginal sentido Centro

A

VALDIR AMARAL/ALEP

Deputada Marli Paulino (SD)
é embaixadora do Prêmio

Empreendedora Curitibana 2023

A deputada estadual Marli Paulino (SD) integra o mais novo
time de embaixadoras do Prêmio Empreendedora Curitibana
2023. "Estou muito feliz em poder contribuir mais ativamente
com esta linda iniciativa que visa destacar as mulheres inspirado-
ras de Curitiba e da Região Metropolitana", comemorou. O prê-
mio Empreendedora Curitibana é organizado pela Agência Curi-
tiba de Desenvolvimento e Inovação para valorizar mulheres em-
preendedoras de Curitiba e Região Metropolitana que se desta-
cam em diferentes áreas de negócio, reforçando a importância
do seu papel na economia da comunidade e inspirando novos
negócios, impulsionando o empreendedorismo feminino e a eco-
nomia local.

Assembleia Legislativa lamenta mortes
em acidente aéreo na Serra do Mar
A Assembleia Legislativa do Paraná lamenta profundamente

o trágico falecimento dos servidores do Governo do Paraná, Fe-
lipe Furquim e Heitor Genowei Junior, e do piloto Jonas Borges
Julião, ocorrido em um acidente aéreo envolvendo uma aerona-
ve de pequeno porte na manhã da última segunda-feira (3), quando
o avião partiu de Umuarama com destino a Paranaguá. Os três
estavam na aeronave que foi encontrada na Serra do Mar nesta
sexta-feira (7), após dias intensos de buscas. Neste momento de
luto, a Assembleia Legislativa do Paraná solidariza-se com as fa-
mílias enlutadas, oferecendo nosso apoio e conforto. Que encon-
trem forças para superar esse período de tristeza e que possam
encontrar consolo na lembrança das boas lembranças comparti-
lhadas.

Palácio Rio Branco brilhou pela saúde
no primeiro semestre de 2023
De janeiro a junho deste ano, 25 temas inspiraram a ilumina-

ção do Palácio Rio Branco, sede da Câmara Municipal de Curiti-
ba (CMC). A maioria deles, foram dedicados à saúde pública:
foram 16 campanhas de conscientização que iluminaram o pré-
dio histórico no primeiro semestre, revestindo as paredes com
tonalidades, diferentes para destacar pautas relevantes para a
saúde dos cidadãos.

Projeto facilita identificação de
deficiência permanente em Curitiba
Começou a tramitar na Câmara Municipal de Curitiba (CMC)

um projeto de lei com objetivo de desburocratizar o acesso de
pessoas com deficiência aos serviços públicos municipais. A ideia
é que a carteira de identidade (RG) possa ser usada para com-
provar a deficiência permanente do contribuinte, quando ele
precisar ser atendido em equipamentos públicos ou buscar a
concessão de benefícios sociais.

11 de Julho
Dia Mundial da População; Dia de São Bento.
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Rio Branco do Sul inaugura
monumento da Rota da Princesa
Iniciativa teve como propósito a valorização turística e cultural do município
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Durante a inauguração, a prefeita Karime Fayad destacou a importância desse monumento para a cidade

m clima de festa pela
proximidade do 3º
Encontro dos Motoci-

clistas, inauguramos o Monu-
mento da Rota da Princesa, lo-
calizado na PR 092, km 46, na
localidade do Bromado. Auto-
ridades do executivo, legislati-
vo, servidores e demais convi-
dados compareceram para ce-
lebrar este momento histórico
de valorização turística e cul-
tural para Rio Branco do Sul.

A escultura imponente,
com 3 metros de altura, marca
o trajeto de 50 quilômetros
que liga Rio Branco do Sul a
Cerro Azul. Esse percurso, com
suas 394 curvas, já é conheci-
do dos motociclistas aventurei-
ros e foi oficialmente reconhe-
cido como rota turística pela
Lei Estadual nº 21280/2022.

Durante a inauguração, a
prefeita Karime Fayad destacou
a importância desse monumen-
to para a cidade: "Agradeço a
todos vocês aqui presentes

que deram destaque a esse es-
paço, tornando-o muito mais
agradável. Hoje é um dia muito
especial para a nossa cidade,
que tanto amamos e respeita-
mos".

O secretário de Desenvol-
vimento, Bruno Oliveira, res-
ponsável pela iniciativa, expres-
sou sua alegria em fazer parte
desse evento especial: "Quero
expressar a minha alegria por
participar desse evento espe-
cial, que enaltece as belezas lo-
cais e promove o desenvolvi-
mento de Rio Branco do Sul,
para que seja visto e valoriza-
do como nunca foi".

O Monumento da Rota da
Princesa será um local de en-
contro, descanso e registro fo-
tográfico tanto para a popula-
ção local quanto para os turis-
tas que visitarem a região. Seja
você motociclista ou admira-
dor, venha conhecer e eterni-
zar esse marco da nossa cida-
de.

A Secretaria Municipal da
Educação fez a entrega no
mês de junho, de kits de ma-
teriais esportivos para as es-
colas da rede municipal de
ensino. As escolas irão rece-
ber também o novo Labora-
tório de Alfabetização e Le-
tramento.

Os materiais esportivos
entregues serão destinados
às aulas de educação física e
auxiliarão no desenvolvimen-
to das crianças, possibilitan-
do aos professores dinami-
zar e trazer mais qualidade
para as aulas da disciplina.

Além de serem utilizados
nas aulas de educação física,
os materiais também serão
destinados às atividades rea-
lizadas no contraturno esco-
lar. Foram entregues bolas
para as modalidades de fut-
sal e futebol de campo, bas-
quetebol e voleibol; postes
de atletismo, redes de futsal,
jogos de dominó, bolinhas de
tênis de mesa, jogos de cami-

Campina Grande do Sul investe em Educação de Qualidade
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O prefeito Bihl Zanetti e a secretária da Educação, Simone Ferrarini de Souza,
realizaram a entrega simbólica dos kits na Escola Humberto de Alencar Castelo Branco

sas de futebol, cones plásticos,
colchonetes, bambolês, pernas
de pau, brinquedos e outros.

O prefeito Bihl Zanetti e a
secretária da Educação, Simo-
ne Ferrarini de Souza, realiza-
ram a entrega simbólica dos kits
na Escola Humberto de Alen-
car Castelo Branco, na locali-
dade da Barragem, com a pre-
sença dos profissionais da rede
de educação.

Na mesma oportunidade, o
prefeito e a secretária apresen-

taram o novo Laboratório de
Alfabetização e Letramento que
será disponibilizado aos profis-
sionais que atuam nos anos ini-
ciais do ensino fundamental. O
laboratório traz uma proposta
de reorganização dos espaços
da escola, tornando-os cada
vez mais ricos em experiênci-
as com a leitura e a escrita.

Compõem o laboratório,
uma grande variedade de recur-
sos didáticos que podem ser
aplicados em sala de aula como

propostas de organização da
rotina escolar: jogos pedagógi-
cos, brinquedos, livros de lite-
ratura e livros de apoio ao alu-
no e professor do 1º ao 5º ano
do ensino fundamental das dis-
ciplinas de língua portuguesa e
letramento.

Com esses materiais os pro-
fessores terão oportunidade
de trabalhar dinâmicas para o
processo de alfabetização das
crianças, por meio do proces-
so lúdico de desenvolvimento.

A secretária Simone falou
sobre os materiais recebidos.
"Estes materiais, vão auxiliar
no desenvolvimento intelec-
tual, motor, cognitivo e irão fa-
vorecer o aprendizado dos
alunos. Além disso irão subsi-
diar o trabalho dos professo-
res", comentou a secretária.

O prefeito Bihl falou sobre
os investimentos, destacando
que os materiais esportivos
novos e adequados, além do
novo laboratório de alfabeti-
zação e letramento serão es-
senciais para o bom trabalho
nas escolas. "Investir na edu-
cação é cuidar do nosso fu-
turo. Queremos garantir uma
educação com qualidade às
nossas crianças. Tenho certe-
za que fica muito mais inte-
ressante para as crianças es-
tudarem com materiais novos
e de qualidade. São mais atra-
tivos e é um estímulo para se
desenvolverem com o auxílio
dos nossos professores", con-
cluiu o prefeito.
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Pinhais

Prefeitura promove 1º Seminário de
Educação Integral em Tempo Ampliado

O evento contou com a parceria da Universidade Tecnológica Federal do Paraná (UTFPR)
e foi realizado no Centro de Formação dos Profissionais da Educação (Cenforpe)
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Presente na abertura do evento, a prefeita de Pinhais, Rosa Maria, citou
a dedicação dos profissionais que atuam na rede municipal de ensino

Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secretaria
de Educação, promoveu

na última sexta-feira (7), a 1ª
edição do Seminário Municipal
de Educação Integral em Tempo
Ampliado. O evento contou com
a parceria da Universidade Tec-
nológica Federal do Paraná
(UTFPR) e foi realizado no Cen-
tro de Formação dos Profissio-
nais da Educação (Cenforpe), lo-
calizado no bairro Weissópolis.

Presente na abertura do
evento, a prefeita de Pinhais,
Rosa Maria, citou a dedicação dos
profissionais que atuam na rede
municipal de ensino. "Este é um
dia de muito aprendizado, de
muita troca. Nossas crianças sai-
rão ganhando, pois será no dia a
dia que os conhecimentos aqui
adquiridos serão colocados em
prática. O desafio é grande, mas
é muito gratificante. Sabemos

que pela educação podemos
mudar uma cidade, podemos
mudar um país", enaltece.

A secretária de Educação,
Andrea Franceschini, agradeceu
a presença dos profissionais da
educação em tempo integral.
"Este encontro nos propicia dis-

cutir estratégias e oportunida-
des por meio das oficinas e de-
mais atividades. Trocar práticas e
vivências com colegas de locali-
dades diferentes é enriquecedor.
Isso nos traz muito aprendizado
e nos fortalece na discussão so-
bre a escola em tempo amplia-

do que é um desafio gigante",
explica. Representando a UTF-
PR, a professora Tamara Simone
Van Kaick, ressaltou a importân-
cia de promover esse tipo de
ação que proporciona a troca de
experiência entre os profissio-
nais. "Dentro desse contexto
queremos sempre nos envolver
mais com a educação infantil e
ensino fundamental. Esse tam-
bém é o papel da universidade,
estar na comunidade. Por isso,
agradeço a oportunidade de es-
tar mais uma vez com vocês aqui
em Pinhais", salienta.

O palestrante, cientista soci-
al e secretário de Educação e
Cultura de Almirante Tamanda-
ré Jucie Parreira, salientou o
desafio que é o trabalho com a
educação integral. "Quando es-
tamos no dia a dia escolar lida-
mos com muita coisa. Lidamos
com a vida completa, que apare-

ce diferente todos os dias na sala
de aula. Não há rotina, cada dia
são novos desafios. Falar de edu-
cação é isso, é analisar esse todo,
e trabalhar levando em conside-
ração os pormenores", comen-
ta.

Também esteve presente, o
secretário de Governo, Márcio
Mainardes. Além da palestra
"Educação integral: direitos de
aprendizagem e a cidade como
espaço educativo", ministrada
por Jucie Parreira, durante o
evento também foram promo-
vidas oficinas que abordaram di-
versas temáticas, entre elas: Hor-
ta Biodiversa; oralidade, corpo-
reidade e musicalidade afrocen-
trada; circo como possibilidade
de trabalho interdisciplinar na
escola; formação de leitores e
leitoras na infância; prática de
Yoga com crianças; direitos hu-
manos e educação, entre outras.
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A trama segue as aventuras de uma dupla imprová-
vel, Ember e Wade, em uma cidade onde os moradores
do fogo, água, terra e ar vivem juntos. A faiscante jovem
e o garoto tranquilo estão prestes a descobrir algo
elementar: o quanto eles realmente têm em comum.

Governador sanciona lei que formaliza o Cosud,
consórcio que reúne estados do Sul e Sudeste

Consórcio de Integração Sul Sudeste reúne Paraná, São Paulo, Minas Gerais, Espírito Santo, Rio de Janeiro,
Rio Grande do Sul e Santa Catarina. Todos formalizam participação na associação, que tem como objetivo

fortalecer a representatividade dos estados perante a união e buscar soluções a problemas comuns
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Paraná formalizou, por lei,
sua participação no Con-
sórcio de Integração Sul
e Sudeste (Cosud), que

reúne os sete estados das duas
regiões. O projeto de lei de auto-
ria do Executivo foi encaminhado
à Assembleia Legislativa do mês
passado e é um passo necessário
para a constituição do consórcio,
que é coordenado pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho Junior.
Ele foi aprovado pelos deputados
estaduais e sancionado por Rati-
nho Junior na última sexta-feira (7).

O mesmo processo está sendo
feito pelos estados de São Paulo,
Minas Gerais, Espírito Santo, Rio
de Janeiro, Rio Grande do Sul e
Santa Catarina para ratificar o gru-
po como uma associação pública
interfederativa. As reuniões do Co-
sud acontecem desde 2019, mas o
consórcio foi formalizado oficial-
mente no início de junho. O Co-
sud fortalece o papel dos estados
do Sul e Sudeste perante a União,
além de trazer benefícios para a
gestão pública dos estados-mem-

O Cosud fortalece o papel dos estados do Sul e Sudeste perante a União,
além de trazer benefícios para a gestão pública dos estados-membros

bros. "Nossos estados concentram
a maior parte da população brasi-
leira e também uma boa fatia do
PIB nacional. Por isso, é importan-
te estarmos unidos nas discussões
que envolvem os interesses regio-
nais. Ter o consórcio formalizado
nos dá mais força para apresentar

as nossas demandas à União", dis-
se Ratinho Junior.

A instância teve um peso im-
portante, por exemplo, nas discus-
sões sobre a reforma tributária
aprovada na semana passada pela
Câmara. Graças à articulação dos
governadores e bancadas federais

dos estados que compõem o Co-
sud e também o Conselho de De-
senvolvimento e Integração Sul
(Codesul), o texto que foi a vota-
ção permitiu uma composição
mais igualitária do Conselho Fede-
rativo, de acordo com a proporci-
onalidade da população.

INTEGRAÇÃO
O consórcio tem por objetivo

buscar políticas de integração para
aprimorar a qualidade do serviço
público prestado à população das
regiões Sul e Sudeste. A participa-
ção do Estado no Cosud, segundo
Ratinho Junior, é importante por-
que os estados do Sul e Sudeste
estão atuando conjuntamente em
temas prioritários de interesse pú-
blico, o que permite maior plane-
jamento, com a imposição de me-
tas para avanços em políticas pú-
blicas para garantir competitivida-
de e economicidade.

Na carta do último encontro,
os governadores ainda reiteraram
o compromisso de uma atuação
conjunta e cooperativa para a de-

fesa da liberdade, a geração de
emprego e renda nas duas regiões.
O documento também formaliza a
proposta sugerida pelo Governo
do Paraná para a criação dos fun-
dos regionais de desenvolvimento,
tendo como principais beneficiári-
as as populações residentes em
cidades e regiões que possuem ín-
dices de Desenvolvimento Huma-
no (IDH) menores do que a média
nacional.

COSUD
O Consórcio de Integração Sul

e Sudeste foi criado em Minas Ge-
rais em março de 2019. Desde
então, os chefes do Executivo pro-
movem ampla discussão sobre pau-
tas estratégicas para o desenvolvi-
mento das regiões.

Com oito reuniões realizadas,
todos os estados do Sul e Sudeste
já sediaram pelo menos uma vez
as atividades do Cosud. As duas
regiões concentram 70% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) do Brasil
e quase 120 milhões de habitan-
tes.

Serviços e ações fazem parte da atenção à pessoa
com deficiência, que é prioridade em Curitiba
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zângela Leitão quis saber se a filha
teria direito a receber o BPC, o
Benefício de Prestação Continua-
da pago pelo governo federal, foi
ao Departamento dos Direitos da
Pessoa com Deficiência (DPCD)
da Prefeitura que ela recorreu. Veio
da Região Metropolitana especial-
mente para participar de uma pa-
lestra promovida pelo órgão sobre
o assunto. Voltou para casa anima-
da a reunir toda a papelada e con-
seguir a ajuda mensal para a filha,
uma menina surda de 4 anos.

Eventos de esclarecimento
como esse - voltados para o públi-
co com deficiência, mas abertos à
comunidade que pode ser benefi-
ciada pela ajuda - é uma das atri-
buições do DPCD. Esse é o órgão
da Prefeitura que oferece serviços
próprios, além de articular ações
com organizações públicas e pri-
vadas das diferentes áreas de ação
para promover a inclusão da pes-
soa com deficiência.

Das 158 mil pessoas (8,9% da
população) com algum grau de
deficiência que vivem em Curitiba,
cerca de 40 mil procuram o DPCD

Das 158 mil pessoas (8,9% da população) com algum grau de deficiência
que vivem em Curitiba, cerca de 40 mil procuram o DPCD por ano

por ano. O dado se baseia no Censo
2020 do IBGE (Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística), divul-
gado na última sexta-feira (07). São
pessoas de diferentes faixas etári-
as com deficiência auditiva, física,
intelectual, visual, autismo e múlti-
plas deficiências. Coordena esse
amplo trabalho a psicóloga Deni-
se Moraes, com mais de 30 anos
de experiência no segmento.

SERVIÇOS
CENTRAL DE LIBRAS

Para os surdos e quem deseja
se comunicar com eles, o DPCD
coloca à disposição o serviço de
intérpretes de Libras (Língua Bra-
sileira de Sinais), presencial ou on-
line. O órgão conta com uma cen-
tral especializada nesse recurso de
comunicação e que também pro-
move rodas de conversação em

Libras para surdos e ouvintes. Por
ano, o serviço presta cerca de 10
mil atendimentos.

TRANSPORTE ACESSO
Pessoas com deficiência de alto

grau de complexidade que preci-
sam se deslocar a serviços de saú-
de e socioassistenciais não conti-
nuados podem usar os ônibus
Acesso.

Os veículos pegam os pacien-
tes em casa, deixam no serviço in-
dicado para atendimento e, de lá,
os levam de novo para casa. Para
requerer o serviço e passar por
avaliação, é necessário preencher
o formulário disponível no Cras -
o Centro de Referência de Assis-
tência Social mais próximo.

MERCADO DE TRABALHO
Quem quer trabalhar e encon-

tra dificuldade para se colocar no
mercado, pode encontrar vagas
exclusivas para pessoas com defi-
ciência no Setor de Empregabili-
dade.

Outra alternativa são as ações
de empregabilidade promovidas
pelo DPCD, em que empresas in-

teressadas promovem processos
seletivos. A próxima acontecerá em
agosto, na Rua da Cidadania do
Pinheirinho.

ASSESSORIA JURÍDICA
Presta informações relaciona-

das a leis e direitos para pessoas
com deficiência como esclareci-
mentos relacionados ao BPC (Be-
nefício de Prestação Continuada)
ou curatela (representação legal de
maior incapaz). No caso de neces-
sidade de processo judicial, enca-
minha para a Defensoria Pública
ou o programa Justiça no Bairro.

ATENDIMENTO PSICOSSOCIAL
Atua em casos de risco e de

violação de direitos. Pode ser de-
mandado pelas pessoas com defi-
ciência, seus familiares ou pela co-
munidade. O órgão identifica o
problema, além de oferecer servi-
ços, fazer visitas domiciliares e pres-
tar orientações, agindo articulada-
mente com os diferentes órgãos da
administração municipal. Atua com
o Conselho Municipal da Pessoa
com Deficiência e com o Ministé-
rio Público.
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Assembleia Legisla-
tiva do Paraná se-

diou nesta sexta-feira, 7,
uma audiência pública do
PPA Participativo, promo-
vida pelo Governo Fede-
ral para tratar do Plano
Plurianual para o período
de 2024 até 2027. Repre-
sentando o parlamento es-
tadual, o deputado Luiz
Claudio Romanelli (PSD),
que preside a Comissão de
Orçamento do legislativo,
destacou a importância de
envolver a sociedade e os
movimentos sociais no pla-
nejamento de políticas pú-
blicas. "Com este debate
do PPA estamos vivendo
um espetáculo da cidada-
nia e da democracia parti-
cipativa no Brasil", afirmou
Romanelli ao saudar os re-
presentantes de organiza-
ções sociais e autoridades
estaduais e federais pre-
sentes. "O PPA é funda-
mental por ser um orien-
tador das políticas públi-
cas. O que não está no PPA
não estará na execução or-
çamentária", observou.

Romanelli ressaltou ain-
da que no Paraná também
há um amplo debate sobre
a formulação do PPA esta-
dual. Os encontros regio-
nais estão sendo promo-

Debate público do PPA é um
espetáculo da cidadania, afirma

deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD)

A

vidos pela Comissão de
Orçamento da Assembleia
Legislativa e pela Secreta-
ria Estadual de Planejamen-
to. Seis reuniões já foram
realizadas, em Castro, Pon-
ta Grossa, Francisco Bel-
trão, Pato Branco, Telêma-
co Borba e Cornélio Pro-
cópio. "O PPA serve como
bússola e mapa, por isso
da importância do plane-
jamento para a execução
das ações do Poder Públi-
co", disse Romanelli. Na sua
manifestação, ele citou uma
passagem conhecida da
história da Alice no País
das Maravilhas, quando a
menina fica em dúvida so-

bre qual estrada seguir.
"Para quem não sabe para
onde vai, qualquer caminho
serve, ensinou o Gato Ri-
sonho", lembrou o depu-
tado. Estiveram no encon-
tro os ministros Simone Te-
bet (Planejamento), Silvio
Almeida (Direitos Huma-
nos) e Márcio Macedo (Se-
cretaria Geral da Presidên-
cia da República), os secre-
tários estaduais Guto Sil-
va (Planejamento), Beto
Preto (Saúde), Leandre Dal
Ponte (Mulher e Igualda-
de Racial) e Rogério Car-
boni (Trabalho), além de
deputados estaduais e fe-
derais.

O QUE É
O PPA Participativo in-

clui uma série de encon-
tros pelo Brasil para reu-
nir a sociedade civil or-

ganizada, o setor produti-
vo e cidadãos para debater
prioridades de investimen-
tos federais. Paralelamen-
te, os brasileiros também
poderão contribuir com
ideias e sugestões por meio
da internet, na plataforma
digital Brasil Participativo.
No site é possível eleger
três programas prioritári-
os, em um conjunto de 28
grandes ações propostas
pelo governo federal para
constar no PPA. A pessoa ou
organização também pode
apresentar três propostas
de sua autoria e votar em
outras três ideias formu-
ladas por outros partici-
pantes. As cinco proposições
mais votadas serão analisadas
pelo governo e podem in-
tegral o Plano Plurianual.
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Romanelli ressaltou ainda que no Paraná também há um amplo debate sobre a formulação do PPA estadual

O time Primeiro Gole E.C. foi classificado para a Final do
Campeonato Intermunicipal da Região Metropolitana, Cate-
goria Cinquentinha. Presidente Filó Micolachyck, e seu filho e
fundador Lucas Micolachyck.

Primeiro Gole E.C. classificado para
Final do Campeonato Intermunicipal

 da RMC, Categoria Cinquentinha
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RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A empresa MK MÓVEIS E MONTAGENS LTDA, torna público que irá requerer

a Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Renovação da Licença Ambien-
tal Municipal Simplificada nº 37/2021 para serviços de organização de feiras, congressos,
exposições e festas, fabricação de móveis com predominância em madeira, Fabricação de
móveis com predominância em metal, instalação de portas, janelas, tetos, divisórias e armá-
rios embutidos de qualquer material, montagem e desmontagem de andaimes e outras
estruturas temporárias, aluguel de palcos, coberturas e outras estruturas de uso temporário,
exceto andaimes, sito à Rua Guilherme Ceolin N° 383, bairro Vargem Grande, município de
Pinhais/PR.

RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A empresa MK MÓVEIS E MONTAGENS LTDA torna público que recebeu da

Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental Municipal
Simplificada nº 37/2021 para serviços de organização de feiras, congressos, exposições e
festas, fabricação de móveis com predominância em madeira, Fabricação de móveis com
predominância em metal, instalação de portas, janelas, tetos, divisórias e armários embutidos
de qualquer material, montagem e desmontagem de andaimes e outras estruturas temporá-
rias, aluguel de palcos, coberturas e outras estruturas de uso temporário, exceto andaimes,
sito à Rua Guilherme Ceolin N° 383, bairro Vargem Grande, município de Pinhais/PR.

Fortaleça sua espiritu-
alidade e nutra a em-
patia.

Aproveite para se des-
tacar e tomar a inicia-
tiva.

Busque segurança e
conforto em suas rela-
ções.

Comunicativo e curio-
so, seu intelecto está
afiado.

Cuide da sua saúde
emocional e busque o
equilíbrio.

Valorize seu poder cri-
ativo e compartilhe
suas conquistas.

Foque em aprimorar
suas habilidades e cui-
dar da sua saúde.

Cultive relacionamen-
tos e busque a paz in-
terior.

Supere seus obstácu-
los e fortaleça laços
profundos.

Aventura e expansão
são seu chamado.

Planeje seu futuro e
execute com sabedo-
ria.

Liberdade e originali-
dade são suas bandei-
ras.

Mais de 500 doses da vacina contra meningite
foram aplicadas no fim de semana na região Oeste

A ação emergencial aconteceu por conta da confirmação de um surto
de meningite bacteriana (meningo C) no município de Quatro Pontes

E SE
SA

-P
Rm um esforço conjun-

to entre a Secretaria
de Estado da Saúde

(Sesa) e as secretarias munici-
pais de Quatro Pontes e Tole-
do, localizados na 20ª Regional
de Saúde de Toledo, no Oeste,
foram aplicadas neste final de
semana (8 e 9) mais de 500
doses da vacina contra a me-
ningite.

A ação emergencial aconte-
ceu por conta da confirmação
de um surto de meningite bac-
teriana (meningo C) no muni-
cípio de Quatro Pontes. Foram
administradas 434 doses na
população de Quatro Pontes
e 78 em Toledo, onde mais de
mil carteirinhas de vacinação
foram avaliadas.

Para atender a demanda lo-
cal e fazer o enfrentamento e
contenção do surto diante dos
casos registrados, a Sesa enca-
minhou, na última sexta-feira
(7), de forma emergencial, 4 mil
doses da vacina meningocóci-
ca C e 2,1 mil doses de menin-
gocócica ACWY.

"Embora o surto tenha sido
confirmado apenas no municí-
pio de Quatro Pontes, a reco-
mendação é para que toda a
região intensifique a vacinação.
Esta ação protege não apenas
aqueles que estão se imunizan-
do, mas também toda a popu-
lação, reduzindo a circulação
dos agentes causadores da
meningite", explicou o secretá-
rio de Estado da Saúde, Beto
Preto.

Até o momento, já são qua-
tro casos confirmados da do-
ença, sendo três pessoas (um
homem de 64 anos e duas
mulheres de 55 e 53 anos) do
município de Quatro Pontes, e
uma mulher (19 anos) de Tole-

Foram administradas 434 doses na população de Quatro Pontes e 78 em Toledo,
onde mais de mil carteirinhas de vacinação foram avaliadas

do. Todos os confirmados esti-
veram em uma festa junina no
dia 10 de junho.

AÇÃO
Seguindo a recomendação

da Sesa, a ação deve permane-
cer até que a maioria da popu-
lação esteja vacinada. Para o
município de Toledo a indica-
ção é que seja intensificada a
vacinação para a população de
crianças até 10 anos, adoles-
centes de 11 a 14 anos e po-
pulação do Centro de Imuno-
biológicos Especiais (CRIE).

No município de Quatro
Pontes, a imunização deve
ocorrer com a vacina menin-
gocócica C (Conjugada) de for-
ma seletiva para crianças até 10
anos, para trabalhadores da
saúde e população específica
contemplada pelo CRIE, e de
forma indiscriminada para a
população de 50 a 69 anos. Já a
vacina meningocócica ACWY
de forma seletiva para a popu-

lação de 11 a 25 anos de idade
e população contemplada no
CRIE. Para os municípios vizi-
nhos, a recomendação é a bus-
ca ativa para imunização de
toda população não vacinada
conforme o Programa Nacio-
nal de Imunização (PNI).

DOENÇA
A meningite bacteriana é

transmitida por meio das vias
respiratórias, por gotículas e
secreções do nariz e da gargan-
ta. Para evitar a transmissão, a
Sesa orienta que os ambientes
estejam sempre ventilados com
janelas e portas abertas. Ao tos-
sir ou espirrar deve-se cobrir
o nariz e a boca com lenço de
papel ou com o antebraço,
manter as mãos limpas e fazer
o uso constante de álcool em
gel. Além disso, evitar o compar-
tilhamento de copos e talheres.

SINTOMAS
Os principais sintomas da

doença são dor de cabeça, rigi-
dez da nuca, febre, náuseas, vô-
mitos, com possibilidade de
manchas na pele. Em crianças
menores de um ano os sinto-
mas clássicos podem não ser
tão evidentes, com irritabilida-
de e choro persistente. Essas
manifestações podem surgir
entre dois a 10 dias após o
contágio (período de incuba-
ção) mas acontecem principal-
mente entre três a quatro dias.

COBERTURA VACINAL
No ano passado, o Estado

atingiu 85,71% da meta de imu-
nização da vacina Meningocó-
cica C (indicada para crianças
menores de um ano). Da vaci-
na ACWY (incorporada em
2020 e atualmente destinada a
adolescentes de 11 a 14 anos)
o registro de 2022 indica 116,6
mil aplicações dentro da esti-
mativa de 600 mil adolescen-
tes nessa faixa etária, menos de
20% da população-alvo.
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Elias Mattar Assad

Karime Fayad

Parabéns, prefeita de
Rio Branco do Sul,

Karime Fayad, pelo seu
aniversário! Desejo a

você um dia repleto de
alegria, saúde e sucesso

em todos os seus
projetos. Que você

continue sendo uma
líder inspiradora e

dedicada, conduzindo
essa linda cidade com
sabedoria e empenho.

Felicidades e
realizações em mais

um ano de vida!
Cumprimentos do jornal para meu especial amigo,

consagrado nacionalmente como um grande
advogado criminalista, Elias Mattar Assad. Que

este novo ciclo seja repleto de realizações, saúde
e muitas bênçãos. Que seu dia seja especial
e que você seja celebrado com muita alegria!

Elisana Sordi

Feliz aniversário,
à médica

anestesiologista
Dra. Elisana Sordi!
Que este dia seja

especial e repleto de
alegrias. Desejamos

que você continue
sendo uma médica

exemplar. Que o
próximo ano seja

repleto de
realizações e
sucesso em
sua carreira.

Maria Marta Follador

Que seu aniversário
seja dia um de
grandes sorrisos,
de inspirar sonhos
e desejos para o
futuro. Parabéns,
minha querida
prima Maria Marta
Follador, continue
essa pessoa muito
especial, caridosa,
sensível e
atenta a todos.

Nesta terça-feira (11)
a médica
Dra. Eduarda Petsch
completa mais um ano
de vida! Que seu dia
seja cheio de felicidade
e que todos os seus
desejos se realizem.
Parabéns!

Marcelo Catani

Cumprimentos
do jornal ao
comunicador

Marcelo
Catani, que

celebrou mais
um ano de
vida nessa

segunda-feira
(10). Desejo
que seu dia

seja repleto de
alegrias e

realizações.


